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休的年纪。但她又重新出发，去迎接新的挑战了。“你当主教练，

你肯定要去承受这些压力，去想办法化解这样的压力，自己去

调整好，不能存在压力当中。“水庆霞说。

从上海队助教、国青队助教，到上海青年队主帅、成年队

主帅，水庆霞的执教之路堪称一步一个脚印，她对于教练行业

的钻研，也早已得到业内公认。对水庆霞的任命，被球迷认为

是足协的一个明智而正确的决定。而在水庆霞的心中，她的任

务，就是需要做正确的事，带领这支球队回到正确的轨道。

像姐妹一样去战斗

做教练的早些年，不苟言笑的水庆霞是个严厉的教练，在队

员们眼里甚至有点“凶”，有时候发起火来让人有些“战战兢兢”，

但在严厉之外，作为女性教练，水庆霞也有一份别样温柔。

“很多人都问我成功的秘诀是什么，我认为最重要还是球

队的凝聚力，它就像家庭一样，我和队员一起有时候都互称大

姐二姐小妹什么的，大家为了统一的目标，愿意去一起付出，

少一些计较。”外表冷酷，内心火热，这才是更真实的水庆霞。

成为国家队主教练后第一次接受采访，水庆霞就提出一个词：

姐妹。她希望大家像姐妹一样互相帮助：“遭遇低谷没有人会开

心，但重要的是如何做出改变，所以从第一次见面我就一直鼓励

大家，希望帮助整支队伍找回不服输的精神和对胜利的渴望。”

外表刚毅内心柔软的水庆霞，能够和球员们打成一片，也

更懂得女孩子们的心思。女孩子总有爱美的天性，水庆霞也对

此十分理解，她自己也会有时候和队员们就这个话题进行些交

流。在亚洲杯后和东亚杯后的采访中，记者们发现，水庆霞也

会和年轻的女孩子一样，涂上美甲，展现出女性特有的柔美。

在给队员们重拾信心的同时，也给这些姑娘们以更多的关

怀和宽容，缓解她们的压力。因为和年轻队员们的母亲年纪相仿，

水庆霞也被亲切地叫做“水妈妈”，她经常唠叨地关心队员的

生活，与一些年长的队员沟通时，她也非常能体会队员们的心

情并鼓励她们。“有一些老队员跟我说，水导，我今年三十几

岁了，我等了 16 年才拿了这个冠军。之前我可能没有什么感觉，

但是听她们这么说完我也是感触很深。”

“我曾经带过初中的孩子，也有大一些的，但大部分都是

十三四岁左右吧。我就觉得，自己需要在各个方面给予她们正

确的引导，至少要在很多事情上做出一个很好的榜样。另外，

我需要更多地关心她们，毕竟球员和我在一起的时间，可能要

超过她们在家里跟父母共度的时间。那时候，我也是三四十岁

的样子，算是比较年轻，跟她们也较为接近。”

在经过了这些年的风雨摔打，水庆霞有了更多的人生感悟，

心态也变得愈加平和，更注重于队员之间的交流方式。“现在

回想一下，无论什么事情都需要一个过程，我作为教练慢慢做

出了改变，学会了以合适的角度去看待问题。”水庆霞说，“有

的球员可能在场地上你就要说她，有的就得含蓄一点，然后私

下和她去交流。我对球员很宽容，可以接受队员正常的失误，

但是不接受队员因为害怕失误而不敢打。”

水庆霞并不希望人们将曾经“黄金一代”的老女足和新女

足之间进行比较。“我觉得没有什么比较的合理性，因为时代

不一样，每个人追求不一样，她们看到的东西和我们那时候看

到的东西完全是不同的。”水庆霞说，“ 现在的小孩很聪明，

接受新事物也很快，因为她有自己的思想，我希望她们能够胜

过原先的中国女足，学到老女足的精神。我觉得至少在亚洲杯

上敢于拼抢的魄力上，看到了老女足的这个影子。但我希望她

们成为她们自己。老前辈们的很多东西我们要去传承，但是不

能活在老女足的影子里。”

带着“黄金一代”铿锵玫瑰精神的传承，水庆霞正在用自

己的方式，率领着年轻的女足姑娘向新的目标前进，面对将来

的亚运会、世界杯、奥运会，这群“姐妹”将会展现出怎样的

风采，人们期待着。

水庆霞与队长王珊珊展示女足亚洲杯冠军奖杯、奖牌。




